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Luc Allaire CSQ - CA 
Maxime Beaudoin - APTS – CA 
Valérie Chieu, FNEEQ  
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Gilles Grondin FTQ – CA 
Jeff Groulx comité FNEEQ 
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Chantal Ide CCMM-CSN - CA 
Marc-Édouard Joubert CRFTQMM 
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Vincent Leclair – CRFTQMM – CA 
Katia Lelievre CSN - CA 
Daniel Mallette Métallos – CA 
Marie Marsolais AREQ - CA 
Françoise Ramel, FIQ – CA 

Alain Sévigny Unifor - CA 
Dany Héon – individuel - CA 
Philippe Morin – individuel  
Rachel Sarrasin – individuel 
Louise Boivin – individuel  
Marie-Sophie Villeneuve, individuel 
O- Marie-Josée Blais MRIF 
O- Luc Vandal – SEE Cégep Shawinigan 
O- Stéphane Doucet – Association des 
travailleurs grecs du Québec 
O - Daouda Faye – individuel – Sénégal 
Alexandra Fortin CISO 
Amelie Nguyen CISO 
Marie Paradis CISO 
Ouarda Kherfi Auditrice –BeauKher inc, 
société de comptables professionnelles 

 
PROJET DE PROCÈS-VERBAL 
 
1. Ouverture de l’assemblée générale à 17 :05 par Amélie Nguyen et mot de bienvenue 
par Luc Allaire, président (3 min) 
 
Luc accueille les membres à l'Assemblée générale. Il fait état de l'effet de la pandémie sur 
le CISO. Il informe les membres que nous avons débuté un processus de réflexion 
stratégique. Luc présente les objectifs principaux qui sont ressortis de cette réflexion 
stratégique, notamment nos capacités financières, notre rayonnement ainsi que les rôles 
des membres.  
 

Luc attire notre attention sur la montée en puissance des groupes de droite en prenant 
pour exemple la situation chilienne. Il nous parle de l'espoir pour la population chilienne 
suite à l'assemblée constituante. Luc nous parle brièvement de la réforme du Code du 
travail au Mexique et des liens que le CISO entretient avec le Frente Autentico del Trabajo 
(FAT). 
 
2. Nomination d'un-e président-e et d'un-e secrétaire d'assemblée (2 min) 
Vincent Leclair propose Gilles Grondin à la présidence et Chantal Ide au secrétariat. 
Appuyé par Alfonso Ibarra. 
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3. Adoption de l'ordre du jour (5 min) 
 
Nous inversons les points 5 et 6 pour permettre à la vérificatrice d'être libérée plus tôt  
Proposé par Frédéric Brisson. 
Appuyé par Stéphane Doucet. 
L’ordre du jour est adopté tel que modifié à l’unanimité. 
 
4. Nomination d’un-e président-e d’élection et présentation de la procédure d’élection 
et ouverture de la période de mise en candidature (5 min) 
 
Le CA propose Rachel Sarasin comme présidente d’élection.  
Stéphane Doucet appuie. 
On précise le nombre de postes en élection au CA : 

- 4 postes du groupe B sont ouverts (mandat de 2 ans rotatif – 5 à tous les deux 
ans)  

- 1 poste individuel est prévu dans chaque conseil d’administration 
 
La présidente d'élection, Rachel Sarrasin ouvre la période de candidature. Amélie Nguyen 
fait la présentation des 5 postes en élections (4 du groupe B, 1 du groupe D) 
 

• Chantal Ide propose Dany Héon, du syndicat des chargées et chargés de cours de 
l'Université du Québec à Rimouski et ancien stagiaire du CISO à titre de membre 
individuel; 

• Gilles Grondin propose Alain Sévigny de Unifor Québec, à titre de membre du 
groupe B; 

• Daniel Mallette propose Manon Fournier, du SEBP-574, à titre de membre du 
groupe B; 

• Marc-Édouard Joubert propose Vincent Leclair, du CRFTQMM à titre de membre 
du groupe B; 

• Alain Sévigny propose Daniel Mallette, du syndicat des Métallos à titre de membre 
du groupe B. 

  
6. Rapport financier (10 min) 
 
Madame Ouarda Kherfi présente les états financiers audités du CISO pour la période se 
terminant le 31 mars 2022. 

a. L’adoption des États financiers audités au 31 mars 2022 est  
Proposée par Daniel Mallette et appuyée par Pierre-Antoine Harvey 
ADOPTÉ à l'unanimité. 
Le président d'assemblée remercie Madame Kherfi pour son travail. 
 

b. Nomination d'un.e vérificateur ou vérificatrice pour 2022-2023  
Le président d'assemblée précise que le CA suggère de renommer la même 
firme pour la prochaine année financière, soit la firme BeauKher Inc. 
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Proposé par Frédéric Brisson et appuyé par Dany Héon.  
ADOPTÉ à l'unanimité. 

 
5. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée générale annuelle du 5 octobre 
2021 (5 min) 
 
Vincent Leclair, qui agissait à titre de secrétaire lors de l'AGA de 2021, présente le procès-
verbal de cette assemblée.  
Marie Marsolais demande une correction: son nom n'apparaît pas dans la liste de 
présence et ensuite elle apparaît comme membre individuelle alors qu'elle représente 
l'AREQ. 
Chantal Ide demande la correction de deux petites erreurs dans son nom et celui 
d’Alfonso Ibarra.  
Amélie Nguyen pourra apporter les corrections. 
Proposé par Marie Marsolais et appuyé par Katia Lelièvre. 
ADOPTÉ à l'unanimité avec les corrections demandées. 
 
7. Présentation du Rapport d'activités 2021-2022 (20 min) 
 
Amélie Nguyen présente le rapport d'activités du CISO. 
 

• Réflexion stratégique; 
• Éducation 
• Solidarité internationale 

o Mexique 
o Haïti 

• Plaidoyer 
o L'approche du CISO est toujours de jouer un rôle d'allié, de ne jamais parler 

à la place de celles et ceux que nous défendons; 

• Communications;  
• Fonds du Père Guy Boulanger 

 
Une période de questions et commentaires s’ouvre : 
 
Chantal Ide remercie l'équipe du CISO pour son travail rigoureux et sa transparence. 
 
Jeff Groulx de la FNEEQ souligne qu'il y a eu un référendum au Guatemala suite à 
l'implication d'une minière canadienne. Il nous parle de l’importance de l’imputabilité des 
entreprises à l’étranger. Il remercie le CISO pour son travail. 
 
Daniel Mallette félicite la petite, mais "grande" équipe du CISO pour son extraordinaire 
travail. Les Métallos sont heureux et fiers de pouvoir y contribuer, notamment par le biais 
de la campagne sur la défense des droits des travailleurs et travailleuses au Bangladesh. 
L’implication du CISO offre du poids à nos revendications. Un travail de lobbying se fait 
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avec le Bloc Québécois et le NPD. Daniel annonce aussi la visite au Québec de Kalpona 
Akter, directrice exécutive du « Bangladesh Center for Workers Solidarity » à l’automne.  
 
Luc Allaire félicite l'équipe, souligne la quantité et la qualité du travail effectué par 
l'équipe du CISO. Il rappelle que le modèle du CISO est assez unique et souhaite que nous 
puissions reprendre, en 2023, nos stages qui font la renommée de notre organisation. 
 
Marie Marsolais souligne l'énorme travail réalisé par l'équipe malgré les difficultés 
engendrées par la pandémie. Elle nous rappelle que la situation est horrible en Haïti, avec 
des violences intolérables. Le peuple souhaite que les rues restent bloquées jusqu’à ce 
que le ministre parte. Le prix du pétrole et le coût de la vie sont deux enjeux majeurs. 
Pensons à nos camarades là-bas et à leur réalité. 
 
Amélie présente les membres de l'équipe du CISO: Marie Paradis, Alexandra Fortin, Ana 
Maria Actarian, Jeannette Thifault. 
 

Proposé par Daniel Mallette et appuyé par Stéphane Doucet. 
ADOPTÉ à l'unanimité. 
 
8. Proposition de ratification des actes des administrateurs et administratrices pour 
2021-2022 (2 min) 
 
Proposé par Stéphane Doucet et appuyé par Frédéric Brisson. 
ADOPTÉ à l'unanimité. 
 
9. Présentation des Perspectives d’action 2022-2023 (15 min) 
 
Amélie présente les perspectives d'action. Quelques éléments clés: 
La pandémie se poursuit, même si elle est moins visible au Québec.  
Nous souhaitons continuer à renforcer les liens entre travailleuses et travailleurs d'ici et 
d'ailleurs. 
Nous pensons qu'il sera impossible que le prochain stage du CISO ait lieu au plus tôt à 
l'automne 2023. 
Nous poursuivons nos projets de solidarité internationale, notamment ceux touchant la 
création de coopératives au Mexique. 
Les nouveaux projets sont envisagés en fonction des possibilités d'action dans le contexte 
sociopolitique actuel. Nous cherchons toujours à développer de nouveaux partenariats. 
La programmation triennale du CISO 2021-2024 se fonde la transition juste, qui inclut la 
justice sociale et écologique, notamment avec la bande-dessinée sur la mondialisation de 
l’industrie du textile et l’exposition photographique sur les récupérateurs et 
récupératrices de déchets au Mexique et au Québec.  
Bien entendu, nous poursuivons les activités de plaidoyer, prises de position politiques, 
campagnes de lettres, participation aux activités de coalitions et d'alliés. 
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Nous souhaitons élargir la portée et l'enracinement du CISO. Tant du point de vue de la 
vie associative qu'en représentation dans différentes instances et événements syndicaux. 
Notamment, nous allons planifier le 50e du CISO (2025). 
Un renforcement institutionnel sera engagé, ce qui implique une amélioration du 
financement et l'élaboration de documents liés à la sécurité lors de déplacements à 
l'international. 
 
Une période de questions et commentaires s’ouvre : 
 
Christine Gauthier souligne que beaucoup d’éléments de la réflexion stratégique se 
retrouvent dans les perspectives, ce qui est très positif. Le CISO doit garder un lien très 
fort avec Haïti ; est-ce possible de parler davantage de ce lien : partenariat principal 
Institut culturel Karl-Lévêque (ICKL)?  
 
Amélie Nguyen donne des précisions sur l'université populaire en Haïti à la demande de 
Christine Gauthier. Cette initiative a été lancée grâce à différents groupes de la société 
civile pour réfléchir sur différents thèmes comme la démocratie ou l'économie sociale et 
populaire. 
Marie Marsolais : on attend un rapport de l’Université d’ici la fin du mois d’octobre qui 
sera disponible pour partager avec les membres.  
 
Jeff Groulx indique qu'il y aura des assemblées constituantes dans d'autres pays et qu'il 
serait intéressant d'en parler plus longuement. Pérou – Brésil : lien avec des syndicats au 
Québec ; assurer une certaine visibilité. 
 
Luc Allaire a fait partie d’une délégation internationale au Chili pour le référendum.  Il a 
établi des contacts avec des syndicats chiliens ; enjeu majeur en 2023 sept. – 50e 
anniversaire du coup d’État – représentant.e.s de diverses organisations de gauche seront 
à Montréal – pourrait être intéressant pour la solidarité internationale avec le Chili – 
toujours un enjeu majeur.  Le CISO va collaborer avec la Fondation Salvador Allende lors 
de la commémoration des 50 ans du coup d'État au Chili. Rappelons que le Chili était au 
cœur de la création du CISO il y a bientôt 50 ans. Il faut augmenter la visibilité du CISO à 
l’international.  
 
Proposé par Katia Lelièvre et appuyé par Frédéric Brisson. 
ADOPTÉ à l'unanimité. 
 
 
 
 
 
10. Présentation des Prévisions budgétaires 2022-2023 (10 min) 
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Amélie présente les prévisions budgétaires du prochain exercice. Elle nous indique que 
les contributions des membres ont été augmentées, car un effort de recrutement sera 
fait. 
 

Les prévisions budgétaires sont proposées par Pierre-Antoine Harvey et appuyées par 
Alain Sévigny. 
ADOPTÉ à l'unanimité avec le déficit clairement expliqué.  
 
11. Élection des nouveaux membres du conseil d’administration (15 min) 
 
Rachel Sarrasin indique que nous n'avons pas de nouvelles candidatures. Comme il y a 
cinq personnes candidates pour cinq postes disponibles, la présidente d'élection déclare 
élus: 

1. Dany Héon, du syndicat des chargées et chargés de cours de l'Université du 
Québec à Rimouski et ancien stagiaire du CISO à titre de membre individuel; 

2. Alain Sévigny d'Unifor, à titre de membre du groupe B; 
3. Manon Fournier, du SEPB-574, à titre de membre du groupe B; 
4. Vincent Leclair, du CRFTQMM à titre de membre du groupe B; 
5. Daniel Mallette, du syndicat des Métallos à titre de membre du groupe B; 

 
12. Présentation de l’exposition photo sur les recycleuses et recycleurs de déchets au 
Mexique et au Québec (15 min)  
 
L’exposition est née d’un stage du CISO en 2020 où Benoit Taillefer devait prendre des 
photos pour documenter les visites. L’idée est d’abord venue de faire une exposition 
photo qui commenterait le côté mexicain de la récupération des déchets en expliquant la 
réalité des pepenadores. Ensuite on a rencontré la Coop Les Valoristes ; profils diversifiés 
– parallèles forts entre les deux groupes – beau paradoxe, la situation met en lumière les 
incohérences de ce système de surproduction et de surconsommation.  
 
Dans les deux cas ; les personnes se rassemblent pour revendiquer leurs droits de 
travailleuses et de travailleurs. Retraités qui n’ont pas accès à des pensions qui doivent 
faire cela pour survivre. Ville de Montréal a un projet d’espace public au nord de la place 
Émilie-Gamelin ; photos seront exposées là - avec un jardin. D’autres personnes 
collaborent de près à ce projet : Chantal Ide, Marie Paradis, Marica Tagliero de La Coop 
les Valoristes.  
 
Pierre-Antoine : sera-t-elle mobile ? Amélie : oui, un autre format ambulant sera 
disponible pour les événements.  
 
Benoit : Il y a une grande dignité dans le fait de se faire prendre en photo – lien entre la 
dignité des valoristes et des pepenadores – mobilisant de voir et d’entendre à quel point 
la réalité des travailleurs et travailleuses les plus précarisés se ressemble quand même 
beaucoup entre le Québec et le Mexique.  
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Possibilité de présenter l’exposition lors du Congrès FTQ en janvier ? Oui. 
Né de ce projet : l’appui politique des valoristes pour une amélioration de la consigne – 
maintien et reconnaissance de leur rôle d’inclusion – vrai sens de la solidarité en tout 
genre – richesse de ce projet-là.  
 
13. Hommage à Lorraine Guay  
 
Amélie rend hommage à Lorraine Guay qui a marqué la solidarité internationale au 
Québec. Son rôle a été essentiel dans la mise en place de la conférence sur le droit à 
l'autodétermination des peuples en Palestine. 
 

L'Assemblée observe une minute de silence. 
 

Gilles invite les membres à faire part de leurs témoignages. 
 

Marc-Édouard Joubert souligne que Lorraine l'a profondément influencé dans son 
parcours militant et lui rend un hommage émouvant. 
 

Pierre-Antoine propose que nous réfléchissions à une manière de rendre hommage à 
Lorraine de manière pérenne. 
 

Marie Sophie souligne que comme Lorraine était présente dans beaucoup de milieux, qu'il 
serait intéressant que les différentes organisations travaillent ensemble pour le faire. 
 
14. Autres propositions et questions diverses (5 min)  
 
Gilles Grondin indique qu'aucun sujet n'était inscrit en varia. 
 
15. Conclusion (3 min) 
 
Remerciement d’Amélie envers les membres, et des membres envers l’équipe. 
 
Amélie indique que la meilleure façon d'avoir l'information sur les différents sujets est de 
s'abonner à l'infolettre et à la page Facebook du CISO. 
 
16. Levée de l’assemblée à 19h22 


